
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
MIÉRCOLES 26 DE JULIO 2023 

 
Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Al día, un niño es abusado sexualmente en la escuela 
En más de una década se han registrado 3 mil 534 agresiones cometidas por docentes o 
trabajadores de educación básica; expertos critican las comisiones de las autoridades 
 

 
GIEI concluye su pesquisa sobre los 43 
Presentó su sexto y último informe 
 

 
Compran sin licitar en el Sector Salud 
Adjudica ISSSTE sin concursar 67% de su gasto 
 

 
GIEI embarra a Cisen, Marina y Sedena en la trama Ayotzinapa 
Informe final. Sospecha grupo de expertos que el cuerpo mutilado del normalista Julio 
César Mondragón no fue encontrado en Iguala, sino en Mexcaltepec, Taxco 
 

 
Cayeron casi 10% homicidios en el país, reporta Inegi 
En Guanajuato, Edomex, BC y Michoacán se disparó la violencia 
 

 
Mejora FMI perspectiva económica de México para 2023 
Contraste. Eleva a 2.6% estimado del PIB, pero recorta escenario para 2024 a 1.5% 
 

 
Expectativas de la economía elevan pronóstico del PIB a 2.6% en 2023: FMI 
Eleva su pronóstico desde el 1.8% que tenía en abril 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Baja en homicidios refleja el éxito en la política de seguridad: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/26/politica/003n1pol 
La reducción en la incidencia de homicidios que reportó el Inegi entre 2021 
y 2022 refleja los primeros resultados de la atención a las causas de la 
violencia, aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador. Subrayó que 
el gran desafío de su gobierno era enfrentar el flagelo de la violencia, sigue 
siendo, pero ya se ven resultados. Nunca se ha desbordado la violencia, 
desde que llegamos se contuvo, ahí está el dato de homicidios, pero ahora 
ya hay una disminución. Durante la conferencia presidencial, la secretaria 
de Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez, destacó la acentuada caída en 
la incidencia de homicidios, pues en 2021 se cometieron 35 mil 700 y en 2022 
fueron 32 mil 223. Mencionó que de acuerdo con los datos del Inegi en este 
periodo se redujeron 9.7 las defunciones en México, por lo que el acumulado 
del total de esos delitos anuales de 2018 a 2023 ha sido de 12.2 por ciento. 
 
Condiciona Creel dejar Presidencia de Cámara  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/condiciona-creel-dejar-presidencia-de-camara/ar2646697 
Santiago Creel pidió como condición para dejar cargo que quien ocupe la 
presidencia la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados sea del PAN. 
 
Conago e INE impiden cobertura de prensa  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/conago-e-ine-impiden-cobertura-de-prensa/ 
El gobernador de Oaxaca y presidente de la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago), Salomón Jara (Morena), pidió al INE que la reunión 
de los mandatarios estatales con los integrantes del máximo órgano 
electoral del país fuera privado y no hubiera representantes de los medios 
de comunicación. De acuerdo con fuentes del instituto, el gobernador 
habría solicitado que el encuentro con las 11 consejeras y consejeros se 
llevara a cabo de manera privada.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/07/26/politica/003n1pol
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/condiciona-creel-dejar-presidencia-de-camara/ar2646697
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/condiciona-creel-dejar-presidencia-de-camara/ar2646697
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/conago-e-ine-impiden-cobertura-de-prensa/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
A la llegada al instituto, personal de Comunicación Social condujo a 
reporteros de diversos medios a la sala de prensa por la escalera de 
emergencia del edificio, rodeando por la parte de atrás del inmueble para 
que ni vieran ni escucharan nada. Tampoco se les permitió inicialmente 
permanecer en la explanada, que estaba cercada con vallas para impedir 
acercarse a los gobernadores que iban llegando poco a poco en camionetas 
blindadas para la reunión. La entrada principal a la sala de prensa, que 
conduce al lobby y salón de sesiones del Consejo General, fue cerrada con 
llave para impedir el acceso a medios al encuentro. Incluso, también fue 
restringido el paso a los baños ubicados en el espacio. 
 
INE retirará propaganda con fines electorales; aspirantes 
presidenciales no podrán hacer propuestas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-retirara-propaganda-con-fines-electorales-
aspirantes-presidenciales-no-podran-hacer-propuestas/ 
El Instituto Nacional Electoral emitirá lineamientos para retirar propaganda 
con fines electorales de los aspirantes a la presidencia; evitar propuestas o 
pronunciamientos para buscar un cargo, además de que limitará la 
participación de servidores públicos en los procesos internos de los partidos. 
Los consejeros y consejeras del INE se reunieron la noche de este martes 
para continuar con el análisis del documento, que podría tener cambios 
antes de su discusión en el Consejo General este miércoles. El documento 
preliminar obtenido por EL UNIVERSAL, consta de 57 artículos, en los que 
establece los lineamientos para regular y fiscalizar los procesos internos de 
los partidos políticos previo al inicio del proceso electoral, a fin de garantizar 
la equidad, imparcialidad y neutralidad en las elecciones de 2024. 
Lo anterior aplicará tanto al proceso para la Coordinación de Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación de Morena, PT y Partido Verde, así 
como a la construcción del Frente Amplio por México, conformado por PAN, 
PRI y PRD. El INE realizará la certificación de los elementos de propaganda 
colocada en vía pública, tales como espectaculares, en vehículos de 
transporte público y pinta de bardas. 
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Compran sin licitar en el Sector Salud  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/compran-sin-licitar-en-el-sector-salud/ar2646625?v=5 
El IMSS, el ISSSTE y el Insabi encabezan al primer semestre de 2023 los 
contratos federales por adjudicación directa, es decir, aquellos que se 
entregan a empresas sin un concurso previo para garantizar el precio más 
bajo en medicinas, equipos médicos o infraestructura. 
 
Señalan fallas y sesgo en los libros de texto de la SEP  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/senalan-fallas-y-sesgo-en-los-libros-de-texto-de-la-sep/ar2646665?v=3 
Especialistas, docentes, padres de familia y ciudadanos impulsan un 
llamado para que se detenga la distribución de los libros de texto gratuito 
hasta que el contenido no sea transparentado, al advertir errores, retrocesos 
y sesgos históricos. 
 
GIEI embarra a Cisen, Marina y Sedena en el desastre de 
Ayotzinapa  
https://www.milenio.com/policia/giei-cisen-interrogo-torturo-detenidos-caso-ayotzinapa 
Ciudad de México. - Las instituciones de seguridad, procuración de justicia, 
inteligencia y fuerzas armadas del sexenio pasado detuvieron, interrogaron 
y torturaron para crear la denominada verdad histórica del caso Ayotzinapa, 
además, sabían lo que ocurría en tiempo real en Iguala, Guerrero, el 26 y 27 
de septiembre de 2014 y días posteriores. 
Esta fue la conclusión a la que llegó el Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes (GIEI), el cual entregó su último informe sobre la 
desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, comité de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos que estimó que no hay condiciones 
para seguir colaborando con el gobierno de México. 
El GIEI, que por ocho años coadyuvó con la Procuraduría General de la 
República (PGR), hoy Fiscalía, reveló sus últimos descubrimientos, entre 
ellos, la participación del Centro de Investigación y Seguridad Nacional 
(Cisen), las secretarías de Marina (Semar) y de Defensa Nacional (Sedena), a 
las que denunció por ocultar información. 
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Sequía, en 76% de territorio  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sequia-en-76-de-territorio/1599759 
Al iniciar el periodo de la canícula, la República Mexicana registra 
afectaciones en el 76.07% de su territorio debido a la falta de lluvias y 
escurrimientos, 5.3% más que en la quincena pasada. 
De acuerdo con el Monitor de Sequía de México con fecha al 15 de julio, 
existe déficit de lluvias a pesar del paso del Huracán Beatriz y la baja presión 
que dio lugar al huracán Calvin, así como el establecimiento del monzón de 
Norteamérica. El reporte elaborado por el Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN) establece que, en los estados de la vertiente del golfo de México, del 
sur del país y de la península de Yucatán aumentaron las áreas 
anormalmente secas (D0) y de sequía moderada (D1). A la fecha, el 
porcentaje de áreas con sequía de moderada a extrema (D1 a D3) a nivel 
nacional fue de 43.26%, 1.76% mayor que lo cuantificado al 30 de junio de 
2023. El informe señala que el 32.81% de la superficie del país se encuentra 
anormalmente seca (D0), 22.76% con sequía moderada (D1),13.78% con 
sequía severa (D2), 6.72% con sequía extrema (D3) y 0.0% con sequía 
excepcional. El pasado 30 de junio, el Monitor había dicho que la superficie 
del país afectada por la falta de lluvias y escurrimientos incrementó en los 
últimos 15 días, al pasar de 65.59% a 70.75 por ciento. 
 
Al día, un niño es abusado sexualmente en la escuela  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/al-dia-un-nino-es-abusado-sexualmente-en-la-
escuela/ 
Entre 2012 y febrero de 2023 las secretarías de Educación del país registraron 
3 mil 534 quejas por presuntos delitos sexuales cometidos por el personal 
de escuelas de educación básica contra sus estudiantes; uno cada día en 
promedio. Los registros obtenidos vía transparencia —y analizados para esta 
investigación— muestran que hubo un promedio de 149 casos anuales 
entre 2012 y 2015; la tendencia se mantuvo al alza hasta la llegada de la 
pandemia por Covid-19, en la que bajó drásticamente. Sin embargo, una vez 
que los alumnos regresaron físicamente a las escuelas la violencia sexual 
contra ellos arreció: en 2022 se reportaron 574 quejas. Para expertos, los 
casos dan cuenta de las debilidades y omisiones que las autoridades 
educativas tienen para prevenir, detectar y actuar contra estas agresiones. 
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“Hay gente mala, pero si la Secretaría de Educación Pública (SEP) no tiene 
los protocolos, no hay capacitación, hay lugares inseguros, es su culpa. Sólo 
les dio el escenario ideal para cometer ahí el delito”, advierte Mariana Gil, 
directora de la Oficina de Defensoría de los Derechos de la Infancia (ODI). 
 
Inseguridad en vías de tránsito, una amenaza al Nearshoring  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inseguridad-en-vias-de-transito-una-amenaza-al-
nearshoring/1599764 
Aunque México presenta oportunidades prometedoras para el nearshoring, 
la seguridad de las carreteras es un aspecto que debe abordarse para 
garantizar el éxito continuo de esta estrategia. De acuerdo con el Centro de 
Inteligencia de Overhaul, una de las razones por las que México aún no ha 
aprovechado plenamente esta oportunidad son las cordilleras que 
diseccionan el país y dificultan el acceso desde sus núcleos de población a 
sus puertos. El país también carece de una red fluvial navegable, lo que 
significa que México depende completamente de la carretera y el ferrocarril 
para transportar mercancías. De acuerdo con el Instituto Mexicano del 
Transporte (IMT), en 2022, 85% de las mercancías se trasladaron a través de 
carreteras y según el Reporte de Robo de Carga correspondiente al primer 
trimestre de 2023 de Overhaul, en ese periodo se registró un total de cinco 
mil 68 robos a transporte de carga, cifra 0.01% menor a lo pronosticado por 
el Centro de Inteligencia de la empresa en diciembre de 2022. 
Por tanto, la seguridad vial en el país es fundamental para proteger la 
integridad de las personas y los bienes, así como para garantizar la 
continuidad de las operaciones comerciales. 
 
México, EU y Canadá destacan avances en el combate al 
fentanilo  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/26/politica/004n1pol 
La crisis de tráfico de drogas en Norteamérica llevó de nuevo a los gobiernos 
de la región a sentarse a la mesa para hacer frente a la amenaza del fentanilo 
y avanzar en una solución conjunta para frenar el consumo de este tipo de 
sustancias. Las tres administraciones también discutieron estrategias para 
contrarrestar a las bandas de la delincuencia organizada y el contrabando 
de armas, así como atender con perspectiva de derechos humanos el  

https://www.excelsior.com.mx/nacional/inseguridad-en-vias-de-transito-una-amenaza-al-nearshoring/1599764
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fenómeno de la migración. Las negociaciones se dieron en dos momentos 
en Palacio Nacional: Ayer se realizó la segunda Reunión Trilateral contra 
Drogas Sintéticas México, Estados Unidos y Canadá, que concluyó con 
grandes avances, pues las delegaciones de los tres países reforzaron 
acciones con esos fines.  
Un día antes se realizó una reunión bilateral en materia de seguridad entre 
México y Estados Unidos, a la que asistió el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, que concluyó con una declaración conjunta que se difundió ayer a 
primera hora en la que ambos países externaron su compromiso a combatir 
el tráfico ilícito de armas y reconocieron que el flujo de miles de artefactos 
cada año hacia nuestro país contribuye a la violencia y a la destrucción en 
ambos lados de nuestra frontera compartida. 
 
Abbott amaga con mantener boyas en frontera de Texas hasta 
que Biden "haga su deber"  
https://www.milenio.com/internacional/texas-amaga-mantener-boyas-frontera-biden-
haga-deber 
El gobernador de Texas, el republicano Greg Abbott advirtió que 
mantendría el cerco de boyas con púas del Río Bravo hasta que el 
presidente estadunidense Joe Biden "haga su deber" y evite el paso de 
migrantes por áreas no autorizadas. En entrevista con la cadena 
estadunidense Fox News, el gobernador afirmó que su gobierno se 
esforzará por evitar el paso de migrantes hasta que la administración de 
Biden decida hacerlo. "Lo que la administración Biden tiene que hacer 
cumplir las leyes que ya existen para prevenir que la gente crece entre los 
puertos de entrada. Hasta que Biden haga su deber, Texas se esforzará por 
hacerlo", comentó el gobernador.  
Desde el pasado 15 de julio, el gobierno de Texas colocó un cerco de 350 
metros de boyas con alambre de púas para evitar el paso de migrantes entre 
Piedras Negras, Coahuila y Eagle Pass, Texas. La colocación de boyas ha 
causado conflictos diplomáticos entre México y Estados Unidos e incluso 
una demanda federal por parte de la administración Biden hacia Texas; por 
su parte, el gobernador respondió al presidente: "Nos vemos en la Corte". 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-ine-al-servicio-de-un-gobernador/ 
Hay dudas sobre la manera en la que el árbitro electoral está cuidando la 
democracia, pero de lo que no quedó la menor duda, es que la libertad de 
expresión no es un tema que le tenga con mucha preocupación a algunos 
funcionarios del Instituto Nacional Electoral (INE). Ayer, nos hacen ver, 
sucedió en el instituto un hecho que los periodistas que dan cobertura 
informativa a las actividades del órgano electoral nunca antes habían vivido. 
Les cerraron con llave la puerta de acceso al salón en el que se llevó a cabo 
una reunión entre consejeros del INE y gobernadores pertenecientes a la 
Conferencia Nacional de Gobernadores. En el INE, algunos funcionarios 
señalaron que la puerta fue bloqueada para impedir el acceso de los medios 
por una instrucción del presidente de la Conago, el gobernador de Oaxaca, 
Salomón Jara, mientras que el equipo de Jara dijo que ellos no tuvieron el 
manejo de la prensa en el evento. El caso es que usted puede suponer 
cualquier cosa sobre la reunión de gobernadores con consejeros, pues no 
podrá saber con precisión lo que se acordó, ya que alguien decidió ponerle 
pasador a la puerta e impedir el paso de quienes podrían haber informado 
del contenido del encuentro. Opacidad, así se le conoce a este tipo de 
actitud. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlre
direct=/templo-mayor-f-bartolome-2023-07-26/op253470?pc=102 
TENSA e incómoda fue la reunión entre el INE y la Conferencia Nacional de 
Gobernadores, pues los morenistas aprovecharon el encuentro ¡para 
regañar a los consejeros electorales! Y lo peor fue que la consejera 
presidenta, Guadalupe Taddei, bajó la cabeza y guardó silencio ante los 
reproches y se limitó a dar un mensaje meramente institucional. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1809 
Que Claudia Sheinbaum visitó el Estado de México, la más reciente entidad 
conquistada por Morena con Delfina Gómez Álvarez como candidata, donde 
reunió a más de 15 mil simpatizantes y eligió Ecatepec como el municipio 
para comenzar la segunda etapa de su recorrido por la República, luego de 
haber visitado ya las 32 plazas del país. De entrada, expuso que en su partido 
no hay competencia y dijo confiar en que habrá “coordinadora”, porque va 
arriba en las encuestas, augurando también que no habrá problemas y sí 
mucha unidad después de los resultados. 
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COLUMNAS 
 
 

Héctor de Mauleón 
La entrevista del escándalo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-entrevista-del-escandalo/ 
En una entrevista que acaba de conceder al podcast De Carne y Hueso, de 
Quadratín Guerrero, el obispo emérito Salvador Rangel Mendoza afirmó que 
la paz no volverá al estado de Guerrero hasta que la alcaldesa morenista de 
Chilpancingo, Norma Otilia Hernández, se desligue de Los Tlacos. 
Los Tlacos es el grupo criminal que, según el obispo, está detrás de los 
asesinatos y “levantones” que sacuden la región, y controla el cobro de piso, 
así como los impuestos “a la carne, el refresco, la cerveza…”. La alcaldesa de 
Chilpancingo fue grabada durante un desayuno en el que departió y ofreció 
ayuda a Celso Ortega Jiménez, líder criminal de Los Ardillos, organización 
que hoy disputa a Los Tlacos el control criminal de Chilpancingo. 
 
Carlos Marín 
AMLO, Xóchitl y 'los complotistas'  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-xochitl-y-los-
complotistas 
Como si pudiera controlar lo que sus arrebatos desatan entre sus fanáticos, 
el presidente López Obrador insiste en victimizarse cuando algo le disgusta. 
Su embestida contra Xóchitl Gálvez la ha puesto en riesgo de ir a la cárcel y 
le ha infundido miedo de sufrir agresiones físicas (reventadores de Morena 
le frustraron un mitin en Oaxaca) y le hizo tomar la ingenua precaución de 
no usar su bicicleta. En vez de disponer para ella un sólido equipo de 
seguridad, inventa que las advertencias publicadas respecto a los 
eventuales trances en que la ha colocado desde la picota de Palacio 
responden a una conspiración.  
Asegura que Joaquín López-Dóriga, Héctor Aguilar Camín, Beatriz Pagés y 
Raymundo Riva Palacio impulsan una perversa y fascista campaña para 
culparlo de lo que pudiera sucederle a la precandidata opositora. 
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Joaquín López-Dóriga 
Discurso violento, hechos violentos  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/discurso-violento-
hechos-violentos 
Declaró que dejaría huella y sí, dejará cuatro. Florestán 
El presidente López Obrador, alterado, disparó ayer desde su paredón 
mañanero: 
En este difícil problema de la inseguridad y la violencia nuestros adversarios 
ya algunos están fuera de sí. Estoy constatando una campaña que acaban 
de echar a andar, muy irresponsable, perversa, de malas entrañas y 
riesgosísima, están difundiendo que, si le pasa algo a un periodista, a un 
aspirante a la Presidencia, va a ser culpa mía, pero esto lo está diciendo 
López-Dóriga, la señora Pagés, Aguilar Camín, Riva Palacio, toda esta gente 
de los medios de manipulación vinculados a Salinas de Gortari. ¿Qué les 
decimos?, ahora estoy sintiendo una campaña fascista, de mucha maldad. 
 
Enrique Quintana 
¿Por qué no van a declinar por Xóchitl?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/07/26/por-que-no-van-a-
declinar-por-xochitl/ 
Desde hace algunas semanas se ha presentado en redes sociales y en 
conversaciones diversas el señalamiento de que, tras la irrupción de Xóchitl 
Gálvez como aspirante a coordinar el Frente opositor, el resto de los 
candidatos debería declinar con objeto de que ella, desde ahora, fuera la 
candidata única. Le puedo asegurar que eso no va a ocurrir. 
No solamente porque implicaría cambiar en el camino las reglas del juego 
que el Frente ha establecido, sino porque impediría que durante los 
próximos meses la aspirante favorita pudiera mantenerse con una actividad 
proselitista equiparable a la que realizan las llamadas ‘corcholatas’, es decir, 
los aspirantes de Morena. Ya le hemos comentado en diversas ocasiones 
que es probable que en ambos casos (Morena y el Frente) se esté violando 
la ley en la medida que, de una u otra forma, se ha disfrazado un proceso 
para elegir al candidato presidencial planteando que es “otra cosa”. 
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Raymundo Riva Palacio 
Ya escuchó el Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/07/26/ya-escucho-
el-presidente/ 
Como todos los días, pero con diferente letra, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador encontró una nueva conspiración “perversa” y “fascista”, de 
“malas entrañas” y “riesgosísima” de “la derecha” –como identifica 
genéricamente a quien disiente de su pensamiento y creencias– en tres 
periodistas que coincidimos en los últimos días en señalar el riesgo para la 
seguridad de la aspirante opositora Xóchitl Gálvez, y un académico que 
habló sobre la posibilidad de su desafuero. Cada quien expuso sus puntos 
de vista, derivado de nuestras experiencias en 1993 y 1994 en la sucesión 
presidencial con Luis Donaldo Colosio, y de la de 2005 con el desafuero del 
entonces jefe de Gobierno de la Ciudad de México. 
 
Darío Celis 
Nuevo León, el rey del nearshoring  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/7/26/nuevo-leon-el-rey-del-nearshoring-
525174.html 
LA SEMANA PASADA, la empresa china CF Moto inauguró una primera 
planta en Apodaca en la que fabricará vehículos todo terreno en la que 
invirtieron unos 46 millones de dólares.  Ridículamente, cuatro de sus 
directivos estuvieron retenidos 26 horas en las oficinas del Instituto Nacional 
de Migración (INM) del aeropuerto de Monterrey por incapacidad e 
insuficiencia de su personal. Algo tendrá que hacer ya esa dependencia que 
todavía dirige el impresentable Francisco Garduño, pues con el nearshoring 
se ha dado un éxodo impresionante de empresas de ese país. 
De los 148 proyectos de inversión confirmados entre octubre de 2021 y junio 
de 2023 en el estado de Nuevo León, por un monto de 21 mil 559 millones 
de dólares, China se lleva el 28%. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/07/26/opinion/008o1pol 
Sabido era y ahora se confirma: el poder militar (Sedena y Semar), 
sumamente potenciado en lo que va del sexenio, ha sido la barrera 
fundamental para impedir que se conozca la verdad de lo sucedido en 
Iguala con 43 estudiantes normalistas. No es solamente un asunto del 
pasado, sino del presente; no es solamente lo que se hizo en tiempos de 
Enrique Peña Nieto, Miguel Ángel Osorio Chong y Jesús Murillo Karam, sino 
lo que se ha hecho (opacidad, incumplimientos, marrullerías, despidos) y lo 
que no se ha hecho en esta administración obradorista. Fue el Estado, era la 
consigna de lucha y protesta; hoy, familiares y activistas del caso Ayotzinapa 
la han puesto al día: sigue siendo el Estado. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero 
https://www.jornada.com.mx/2023/07/26/opinion/006o1eco 
Tiene más problemas Xóchitl Gálvez con los ultras de la derecha que con la 
4T. De hecho, la quieren encarcelar. Gilberto Lozano, de la agrupación Frena, 
publicó este mensaje en Twitter: Como promotor de ley y orden, el pasado 
julio 21 presenté denuncia por daños al patrimonio de la nación contra 
Xóchitl Gálvez en la Fiscalía General de la República (FGR). Anexados los 
contratos, fechas, montos, dependencias y puesto que tenía en la 
administración pública. No alcanza fianza. Antes de informar de la denuncia, 
Lozano ha hecho varias publicaciones contra Xóchitl muy agresivas, pero 
este tuit revela que materializó su intención de llevar el caso a una 
investigación judicial y luego ante un juez. La denuncia fue presentada el 
pasado 21 de julio. Afirma que la senadora hidalguense que aspira a ser 
candidata a la Presidencia de la República por el opositor Frente Amplio 
(compuesto por el PAN, el PRI y el PRD) se ha beneficiado de contratos de 
obras y servicios recibidos de los gobiernos anteriores y el actual siendo 
funcionaria pública.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Comparten postura: Pueblos de Oaxaca no permitirán más 
minas  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/comparten-postura-pueblos-de-oaxaca-no-
permitiran-mas-minas/149825 
Oaxaca. - El Frente No a la Minería por un Futuro de Todas y Todos denunció 
que el gobierno actual usa una política de doble discurso de proteger a las 
comunidades y de generar condiciones para la implementación de 
megaproyectos extractivos. De acuerdo con el pronunciamiento del 
Encuentro de Pueblos contra el Extractivismo, desarrollado en Monte del 
Toro, en la conmemoración del Día Mundial Contra la Mega Minería, la 
alianza de comunidades sostuvo que ninguna ha caído en el falso discurso 
del progreso y el desarrollo, para saquear sus riquezas, porque la minería es 
solo una expresión del actual modelo extractivista en el estado. 
Explicó que en Oaxaca se encuentran vigentes 294 concesiones mineras y 
de estas, se tienen registrados 45 proyectos mineros, 36 en etapa de 
exploración, dos en etapa de desarrollo, tres en etapa de explotación 
comercial y cuatro en etapa de postergación. Sin embargo, observó que la 
unidad y la organización frente a los proyectos extractivistas, han hecho 
posible frenar el saqueo, como en la comunidad zapoteca de Magdalena 
Teitipac, organizada desde hace una década para expulsar a una empresa 
minera. Aunque, observó que la comunidad de Monte del Toro, localizada a 
500 metros de un proyecto minero, ha sido presionada en los últimos meses 
por la Procuraduría Agraria y la empresa minera para dividir el ejido. 
 
Instalación del Módulo de Atención de la Procuraduría Agraria 
en Platón Sánchez  
https://www.veracruznorte.com/instalacion-del-modulo-de-atencion-de-la-procuraduria-
agraria-en-platon-sanchez/ 
Veracruz. - El Lic. Guilebaldo Flores López, Presidente Municipal de Platón 
Sánchez, ha logrado un importante avance en la mejora de los servicios a la 
comunidad al gestionar y lograr la instalación del módulo de atención de la 
Procuraduría Agraria en el municipio.  
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Este módulo de atención representa un significativo beneficio para los 
habitantes de Platón Sánchez, ya que permitirá agilizar trámites y brindar 
asesoría especializada en temas agrarios relacionados con comunidades y 
ejidos. Ubicado sobre la calle Hidalgo, a un costado de la Escuela Primaria 
Benito Juárez, el módulo de atención estará disponible para atender a la 
población los días lunes, en un horario de 09:00 a 15:00 hrs. Esta medida 
busca facilitar el acceso a los servicios y asegurar una pronta y eficiente 
resolución de asuntos agrarios que requieran atención. 
 
Revela Nava que La Huasteca tendría la Rompepicos 2  
https://elporvenir.mx/local/revela-nava-que-la-huasteca-tendria-la-rompepicos-2/604976 
Nuevo León. - El Plan de Manejo de La Huasteca es una realidad y en 60 días 
habría mejoras contra el mal desarrollo urbano, reveló Nava Rivera.  
Este martes el alcalde de Movimiento Ciudadano (MC) indicó que ya habrían 
de evitar junto a autoridades de la Procuraduría Agraria mal manejo de 
terrenos, de pozos de agua y pleitos en compras y ventas de predios.  
Por ello estarán poniendo orden en el sano desarrollo y cuidado ambiental 
de este paraje natural, porque se debe de conservar la naturaleza del Parque 
Nacional Cumbres. Y es que en pro de poder tener un buen manejo del 
desarrollo ejidal hacia al interior de La Huasteca, el Gobierno municipal 
habría de concretar sinergias con autoridades ejidales y federales, además 
de que buscan poner un sano desarrollo crecimiento en la zona con respeto 
de la naturaleza. Es así que, en no más de 60 días se espera que exista una 
consulta ciudadana en relación con el Plan de Manejo que buscará 
regularizar predios en La Huasteca en Santa Catarina.  
"Ya existe un plan de manejo desarrollado por parte de la Secretaría de 
Desarrollo Urbano en coordinación con Semarnat y Profepa para regular las 
zonas Nogales y Horcones", indicó Nava. 
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Sector Agrario 
 
 

Invertirá Sedatu más de 71 mdp para vialidades de Felipe 
Carrillo Puerto  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/218312/invertira-sedatu-mas-de-71-mdp-
para-vialidades-de-felipe-carrillo-puerto 
Quintana Roo. - La gobernadora Mara Lezama Espinosa gestionó y logró 
obtener una inversión histórica a través la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), que dirige Román Meyer Falcón, de más de 71 
millones de pesos que serán destinados a la construcción de calles, 
mejoramiento urbano y espacios públicos del municipio de Felipe Carrillo 
Puerto. Lezama Espinosa se reunió el lunes en la Ciudad de México con el 
secretario Meyer Falcón, a quien destacó el trabajo transversal del Gobierno 
de México con el estado para llevar justicia social a la zona maya y los 
municipios con los que se tiene una deuda histórica.  
“Hemos gestionado como nunca antes ante el Gobierno de México, con el 
presidente de la república Andrés Manuel López Obrador, ante la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público y ante la Sedatu, para lograr este objetivo y 
llevar justicia social a nuestras comunidades”, dijo la gobernadora. 
Mara Lezama explicó que la inversión de más de 71 millones de pesos será 
destinada a través del programa de Mejoramiento Integral de Barrios en 
ocho comunidades del municipio de Felipe Carrillo Puerto: Chumpon, Chun 
On, Chun Yah, Yodzonot Chico, San Antonio Norte, Cecilio Chí, Chunyaxché 
y Kancabdzonot. 
 
La 4T hizo ''todo al revés'' con el Tren Maya; bloqueo ejidal 
continuará en Valladolid  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2023/7/25/la-4t-hizo-todo-al-reves-con-el-tren-
maya-bloqueo-ejidal-continuara-en-valladolid-421014.html 
Yucatán. - Un ingeniero que se identificó como “Oswaldo”, dijo ser uno de 
los encargados del proyecto del tren maya y representante de la empresa 
Ingenieros Civiles y Asociados (ICA), sostuvo el domingo una reunión con 
ejidatarios de la comunidad de Chan Yokdzonot que mantienen bloqueado 
desde la semana pasada el camino que conduce al ejido, lo que impide el  
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paso de los empleados. El enviado comunicó a los campesinos que ellos no 
pagarán los $2 millones que los primeros reclaman como indemnización 
por la afectación a sus tierras. 
La semana pasada, enojados y cansados porque no les cumplieron varios 
ofrecimientos por el paso del tren maya en sus tierras, los ejidatarios 
decidieron bloquear el acceso al ejido por donde transitan los empleados 
del tren y lleva directo a uno de los talleres que ICA tiene en las orillas de la 
carretera pero que está dentro de las tierras de los campesinos. 
Los ejidatarios manifestaron en una pasada asamblea que Fonatur les 
ofreció la construcción de dos kilómetros de camino al ejido, el pago de una 
indemnización, la construcción de un domo en el parque del pueblo y la 
creación de un jardín botánico, sin embargo, nada les cumplieron así que 
en protesta ellos cerraron el acceso. 
 
Ejidatarios de Montemorelos negocian pago para desalojar 
tierras  
https://www.milenio.com/politica/negocian-pago-para-desalojar-tierras 
Nuevo León. - A tan solo unos días de que se realice el cierre hidráulico de la 
presa Libertad, ejidatarios de la comunidad El Alto, de Montemorelos, 
acudieron a las instalaciones de Agua y Drenaje de Monterrey para negociar, 
una vez más, la indemnización a cambio de sus propiedades.  
Ayer, 10 habitantes del poblado recibieron nuevamente un ofrecimiento 
económico para desalojar sus tierras y poder colocar las compuertas del 
embalse para que el agua comience a ser almacenada. Sin detallar 
cantidades, los ejidatarios expresaron a la plataforma MILENIO-Multimedios 
que la oferta les sigue pareciendo injusta como hace tres años.  
Relataron que ni Agua y Drenaje ni Conagua les han explicado cuál fue el 
método o en qué se basaron para evaluar sus propiedades.  
De lo que sí están seguros, es que solo les tomaron en cuenta los metros 
cuadrados de la propiedad, más no las hectáreas donde se dedicaban a la 
agricultura y la ganadería. La comunidad de El Alto es un ejido que está 
ubicado justo en medio del vaso de la Presa, por lo que los solares y los 
tejabanes quedarán algún día bajo el agua, y ya no podrán ser habitados. 
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Tras varias horas en las oficinas de la colonia Obispado, los ejidatarios 
regresaron a su comunidad con las negociaciones aún abiertas, aunque 
reconocieron que difícilmente les mejoren la oferta. 
 
MILLONARIO FRAUDE EJIDAL  
https://solyucatan.mx/millonario-fraude-ejidal/ 
Yucatán. - Kinchil afronta una disputa de tierras en la que los ejidatarios han 
aprovechado el desconocimiento de los interesados en las tierras para 
estafarlos con enormes cantidades de dinero. Los ejidatarios realizan estos 
actos fraudulentos gracias que los compradores no saben que las tierras 
ejidales no pueden ser vendidas, y al final, no salen como propietarios del 
terreno en cuestión. Lo que los ejidatarios les otorgan a los compradores es 
el usufructo, por lo que no les dan un certificado que avale que los metros o 
hectáreas en cuestión son realmente de ellos. Los citricultores se 
aprovechan de este vacío legal para estafar a los interesados en los terrenos, 
con precios que alcanzan cifras millonarias. Este sucede por la falta de 
información sobre el procedimiento para efectuar la compra venta de los 
predios. Kinchil cuenta con 28 mil hectáreas de terreno ejidal, ejido que no 
está parcelado, para ser vendido, por lo que para cada transacción de este 
tipo se requiere la firma de todos los ejidatarios pertenecientes a la 
comunidad ante el comisario ejidal, de no ser el caso la venta o entrega de 
las hectáreas no procederá de manera legal. 
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